

## Vorbemerkung.

---

Über die deutsche Verfassungsbewegung der Jahre 1848/49 ist eine sehr umfangreiche Literatur aus der damaligen Zeit selbst vorhanden. Eine Anzahl dieser Abhandlungen kann auch heute noch zur Orientierung über die einschlägigen Fragen mit Nutzen herangezogen werden. Die meisten freilich erheben sich kaum über politische Tageserörterungen und den Parteistandpunkt. Auch die wichtigen und interessanten „Stenographischen Berichte über die Verhandlungen der deutschen konstituierenden Nationalversammlung“<sup>1)</sup> sowie „die Verhandlungen des Verfassungsausschusses der deutschen Nationalversammlung“<sup>2)</sup> boten für die nachstehenden Ausführungen eine Fülle von Material.

In der geschichtlichen Literatur über die deutsche Verfassungsbewegung der Jahre 1848/49 ist der staatsrechtliche Inhalt der Verfassung der Paulskirche leider sehr wenig behandelt. Selbst in Sybels umfangreichem Werke „Die Begründung des Deutschen Reichs durch Wilhelm I.“ wird nur der eine oder andere Punkt

---

1) Herausgegeben auf Beschluss der Nationalversammlung durch die Redaktionskommission und in deren Auftrag von Franz Wigard. Leipzig 1848–50. 9 Bde.

2) Herausgegeben von J. G. Droysen. I. Bd., Leipzig 1849.